
桃園縣婦女權益促進委員會 

第 3屆第 3次(98年第 2次)會議紀錄 
 

桃園縣婦女權益促進委員會 98年度第 2次會議 
會議記錄 

日期：98年 10月 26日（星期一）下午 15時 

地點：本縣婦女館 102會議室 

出列席人員：詳如簽到簿 

主席：代理副縣長許育寧                紀錄：翁鳳春 

壹、主席致詞： 

今天報告資料非常豐富，本次工作報告請大家自行參閱書面報告，以專

案報告為主，同時感謝各委員撥空蒞臨，各組別的委員有任何疑義者請

給予指教。 

貳、上次會議決議事項執行情形報告〈詳見會議資料 5─7頁〉。 

針對上次會議決議事項辦理情形，對內容有何意見，各位無異議照案通

過。 

參、專案報告建議與討論:金融海嘯後女性就業輔導對策－勞動人力資

源處專案報告〈詳見會議資料 137─187頁〉。 

【委員諮詢】 

一、主席：本報告的方式，傾向全面性的議題，就現有的資料可否提出

一些具體的建議。 

二、張錦麗處長： 

社會處主要負責落實協助特殊境遇的婦女，對此議題也與勞資處何

處長開會討論過，對於弱勢婦女而言目前在就業上仍有相當多的困

難及經濟相關的問題存在，如果只提供單一的資源將無法使這些婦

女長期的在就業市場中生存，因此需要中長期的多元整合性及配套

方案而非只有單純職訓，例如目前勞委會職訓局正在實驗補貼相關

實習機構，再進一步的接續就業方案，甚至給業主一些補貼讓這些

弱勢婦女能夠更在職場中穩定的留存下來，甚至能在實習的過程中

就穩定下來，達到職訓、實習及就業一氣呵成的效果，經過實驗結

果發現這樣一個措施下來可以大大提高就業。因此希望能與勞資處



進行相關的合作。 

三、勞資處何采純處長回應： 

對於各個弱勢的婦女族群，了解他們的困難，因此將可針對不同的

區塊做個別的服務或輔導。 

四、陳芬苓委員： 

目前的職業訓練，看起來處於把婦女導向低階工作的狀態，如此一

來如再遇金融風暴，他們仍易失業，建議將弱勢婦女職訓課程規劃

朝中階的管理職來訓練。 

五、勞資處黃慕義科長回應： 

在進階訓練課程規劃上，在就業鳳凰的部分已在進行，例如行銷、

物流等輔導，桃園在全國來看輔導人數等皆名列前茅，有相關資料

可以再提供給各位委員參考。 

六、謝登旺委員： 

1.在宣導方面須確實並快速又直接的管道，例如透由學校孩子將文

宣帶回家等，是否會更有效率。 

2.在就業資訊方面大部分都看媒體廣告中尋找，如何讓更多人知道

政府提供的服務。 

3.在校園徵才方面，高學歷失業的問題，如何協助促進就業。 

4.企業在進用弱勢婦女方面，如何給予獎勵。 

七、勞資處黃慕義科長回應： 

在企業的補助方面，目前有勞委會立即上工計畫每月有補助一萬七

千元，在其他的部分的建議也將其帶回參考。 

八、葛雨琴委員： 

整合這個觀念非常的好，在女性這個領域如果能整合政策將能對實

際情況產生更大的效果。 

九、主席： 

這是我們第一次做這個報告，很多資料都屬初階資料，以數據來

看，桃園縣的女性就業比率很高就有很多可以探討的問題，下次可

以針對特定族群，如高學歷或弱勢婦女等，各相關單位可提供協助

來討論，在政策方面桃園有何可加強。本專題就這樣持續進行，下

次可以對相對關注的議題，可做出更整體性的內容。 

 

肆、桃園縣外籍配偶服務－社會處專案報告〈詳見會議資料 188─260

頁〉。 

【委員諮詢】 



一、范國勇委員： 

台灣當重視外籍配偶的服務，而從過去的通報數據中也可發現，高

危險群中外配就占了四分之一，從桃園的措施來看可說相當的積

極，因此值得繼續努力。在建議方面外籍配偶參加課程或活動很需

要托育服務，加強其家庭支持網絡。 

二、陳芬苓委員： 

范委員所提的相當重要，像是教育處或社會處可配合勞資處等縣府

資源來配套，提供更有效的服務。 

三、張錦麗處長： 

社會處補助團體舉辦活動時，皆提供臨時托育費用，其他局處亦可

向外配基金提案申請臨時托育經費。 

四、葛雨琴委員： 

桃園的外籍配偶家庭服務中心進步很大，做了有效的整合。由於台

灣生育率低，而外配生育率相對較高，因此外配的服務工作更形重

要，如全國的通譯人才應互通整合，才能更有效利用。 

五、謝登旺委員： 

有關於提供給外配的網路電話服務似乎不夠普及。另外外配與陸配

的統計可做區隔調查，跟外配比較起來應有不同研究，提供不同服

務。 

六、陳芬苓委員： 

有聽聞過外配家屬擅自決定替外配結紮的案例，醫療院所應有充分

的通譯人才協助溝通並保護外配權益，另外警政單位亦同。 

七、衛生局科長江玉琴回應： 

醫療院所無權直接結紮，原則上仍屬夫妻雙方簽署，這中間可能有

問題存在。 

八、社會處李玉齡科長回應： 

（一)關於通譯人才的整合部分，目前移民署已設置全國通譯人才資料

庫，本縣亦已整合衛生局、警察局、家暴中心、外配中心等單位

通譯人才資料提報移民署。 

（二)目前並無特別區隔外配與陸配，下次可再細分統計以了解兩類對

象服務使用情形。 

九、主席： 

（一)關於外籍配偶醫療權益部分，請衛生局加強宣導 

（二)本縣陸配考照與全國相較偏低，此議題請與監理處研議未來改善

方向。 



（三)為考量外籍配偶參與活動課程的困難性，請各局處明年舉辦活動

除提出「友善服務方案」外，經費如有困難可結合其他局處資源

或向外配基金提出申請。 

（四)本縣外籍配偶服務強調整合性，請各局處明年提早整合各項活

動，並於下次會議進行報告。 

伍、性別主流化推動組－主計處、社會處專案報告 

【委員諮詢】 

一、顏玉如老師： 

（一)在一年的時間就完成跨局處的專題統計分析是很好的開始，從兒

少福利開始分析非常好，而對於這些數字要如何的運用也相當重

要且也令人期待，主計處可以和相關單位討論如何修改。性別統

計方面也應持續進行，統計調查應是延續性。建議製作統計 DM 小

型手冊。 

（二)性別影響評估可發現現況，因此在這過程中可漸漸建立回饋機

制，數據是逐年建立加入。 

（三)中央四年的試辦即將結束，未來以性別影響評估為主要推動方

向，整體的施行將在計畫通過後實施。 

二、主席：性別統計專題分析報告做得很好也具有重要意義，未來每年

下半年都應製作本報告。 

三、陳芬苓委員:（委員書面建議) 

縣府為執行性別主流化推動相關工作，所提列專案預算有多少？ 

四、葛雨琴委員：（委員書面建議) 

婦權會一般工作報告第 10頁（2)性別影響評估，由性侵害及性騷

擾事件統計比例做評估，對於桃園國中、國小，行性侵害比例偏高，

原因為何 ？ 

陸、提案討論 

一、提案人：研究發展處 

二、案由：為推動本府性別影響評估計畫審議管考工作乙案，詳如

說明，提請討論。 

三、說明: 

（一)為強化推動本府性別影響評估試辦計畫，特擬定「性別影響

評估試辦計畫審議管考作業原則」(詳如附件)，其內容摘錄如下： 

1.各試辦局處須邀請該處認輔委員召開討論會議至少 3次。 

2.98年 11月至 99年 1月請各局處完成計畫擬定。 



3.由研發處分別於 99年 3月底、6月底及 9月底前進行分季評核。 

4.由秘書單位社會處於 99年 10月舉辦成果發表。 
（二)有關婦權會委員指導本府各試辦局處推動性別影響評估計

畫，部分計畫將依委員建議更換為較具發展性之重要計畫。 

四、主席決議：無其他意見，照案通過。 

柒、臨時動議:無。 

主席： 

由於時間的關係，有建議的委員，可以書面表達做為會議列管事項，感

謝各位默默的耕耘，也希望各局處能繼續努力。 

捌、散會：17時。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 


